

CRONICA UNIVERSITARIA

FALLECIMIENTO DEL DOCTOR RUDESINDO MARTINEZ

El 11 de abril falleció en Montevideo el doctor Rudesindo Martínez, profesor de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de nuestra Universidad. Con tal motivo el Rectorado dictó una resolución adhiriendo al duelo provocado por su desaparición y en la reunión del 25 del mismo mes el H. Consejo Superior rindió homenaje al ilustre profesor, en cuya oportunidad el Rector, Ing. Cortés Pla, expresó lo siguiente:

“Rudesindo Martínez, español de origen, llegó muy niño a nuestro país, donde cursó sus estudios secundarios graduándose de bachiller en Paraná, para proseguir luego sus estudios universitarios en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, en la Universidad de Buenos Aires, hasta lograr el título de abogado y el de doctor en Ciencias Sociales. Fue uno de los primeros hombres que incorporó a su seno la Universidad del Litoral. Desde 1919, es decir, casi con el advenimiento de la Reforma, Martínez empieza a profesar en nuestra Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, a ejercer la docencia en diversos aspectos, destacándose como un profesor erudito, capaz, talentoso, estudioso sin descanso, tanto en Economía Política como en Historia diplomática o como en Derecho Internacional Público y Privado, su verdadera especialidad. También dictó cátedra de Filosofía. Yo recuerdo que en enero de 1935, cuando la Universidad del Litoral se dio su primer Estatuto, porque hasta entonces habíamos vivido de prestado, Rudesindo Martínez era miembro de este H. Cuerpo. Alguien propuso que entre las condiciones para ser profesor titular, se exigiera la condición de ciudadano argentino y Martínez, oponiéndose a ello, manifestó —más o menos— palabras como éstas: Me he criado en este país, aquí he recibido mi instrucción, aquí me he abierto camino, aquí encontré a mi mujer y me casé, argentinos son mis hijos, pero si para tener una cátedra, que he ganado en buena ley, tengo que pedir una carta de ciudadanía, con todo el dolor de mi alma no lo haré, porque sería ofender al país y denigrarme yo mismo si, para ser profesor, necesito sacar una carta de ciudadanía. Era un argentino nato. El dijo alguna vez que se sentía to-

talmente identificado con nuestro país, porque tenía en su emblema el sol, el gorro frigio y las manos entrelazadas que significaban el símbolo de la libertad. Su postura fue, en todo instante, la de un hombre íntegro y cabal. El no supo jamás de dobleces ni de acomodos. Expuso sus ideas con toda franqueza y con toda valentía las defendió en todos los terrenos y, por eso, no fue de extrañar que resultara una de las primeras víctimas de la revolución del 4 de junio, y Rudesindo Martínez se vio obligado a exilarse al Uruguay en virtud de las continuas persecuciones de que fue objeto por el gobierno militar de aquella época. Yo lo he visto en Montevideo, yo lo he visto cuando, también, me veía obligado a dar cursos en la Universidad de Montevideo por no poderlas dar en la nuestra. Pasó realmente miseria con una dignidad tal que, por no claudicar, por no rebajarse, supo mantener bien alto el prestigio y el cariño que todos le teníamos. Fue necesario que llegara el año 55 para que Rudesindo Martínez honrara de nuevo las cátedras de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales. Desde entonces, continuó hasta hace muy poco tiempo, hasta el fin del curso pasado, en el ejercicio de la docencia. Este hombre que, como profesor, ha sido uno de los más brillantes y capaces de nuestra Facultad de Derecho; tratadista de nota; miembro del Consejo Directivo de la Facultad y miembro de este Consejo Superior, mereció el homenaje que le han tributado sus amigos, sus discípulos, la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, y el que este Rectorado dictó oportunamente. Y yo pienso que podríamos complementarlo si en este instante el Consejo Superior, en homenaje a su memoria, se pusiera de pie y guardara un minuto de silencio".

A continuación el Consejero por los graduados, José Brailovsky manifestó: "Yo quiero señalar nuestra identificación total con las palabras manifestadas por el señor Rector, en homenaje al ilustre profesor y al ilustre hombre desaparecido. Pero quiero señalar que en los momentos difíciles del mundo, allá por el año 36 y subsiguientes, el doctor Martínez adoptó una postura digna y valiente frente a todos los problemas que en ese momento agitaban la conciencia de todos los hombres libres del mundo. Identificado con la lucha de los pueblos libres, en los momentos que precedieron a la segunda guerra mundial, abrazó la causa de la República Española y pronunció en Santa Fe y en Rosario —organizada por la Federación Universitaria del Litoral— una pieza oratoria que es, sin duda, la más completa que yo haya escuchado sobre aquel acontecimiento que padecía la humanidad y por cuyos conceptos emitidos y por la visión de ese discurso, es una pieza que, a través de los acontecimientos, es siempre actual, pues sus predicciones se cumplieron y la península ibérica ensangrentada en aquellas circunstancias, invadida por dos potencias de una concepción totalitaria, habría de conducirla a la dictadura que hoy padece y de la que no

ha podido, hasta este momento, salir el pueblo español. Los discursos que él pronunció, escuchados por los estudiantes, fueron no sólo una lección universal en el pensamiento, sino una lección de dignidad civil en el difícil trance en que se encontraba la humanidad. Con estas palabras que he querido agregar, expreso nuestra adhesión a los conceptos emitidos por el señor Rector, referentes al homenaje que va atribuir al Cuerpo”.

HOMENAJE DE LA FACULTAD DE DERECHO

El 20 de abril, autoridades y alumnos universitarios rindieron homenaje a la memoria del Dr. Martínez. A las 17, desde el puente colgante, sobre la laguna Setúbal, los que eran sus alumnos arrojaron a las aguas claveles rojos, recordando con emotivas palabras al profesor desaparecido la estudiante Dora Lidia Pinasco. Poco más tarde, frente al aula que lleva su nombre, fue descubierta una placa evocativa. Hablaron en la oportunidad el señor León Salis, en nombre del Centro de Estudiantes de Derecho, y el Dr. Luis David Bonaparte, por los profesores y amigos.

ELIGIOSE DECANO DE ODONTOLOGIA AL DOCTOR JOSE BENITO FORNES

Con la elección de los consejeros y luego de Decano y Vicedecano, ha quedado institucionalmente normalizada la Facultad de Odontología, que fuera intervenida por el H. Consejo Superior en sesión del 21 de marzo del corriente año.

Por los profesores titulares resultaron electos los doctores Enrique Gascard, José Juan Noste, René Soler, José Benito Fornés, Ernesto Rossi, Máximo Ledesma, Enrique Tuero y Bruno Jannelli. Por los graduados los doctores Vicente Postiglione, Juan Torres, José Facciano y Eloy Barat. Por los estudiantes, los señores Raúl Garo, Mario Ghione, Juan Carlos Busso y Luis Paduán.

Luego de constituirse el Consejo Directivo, fue electo Decano el profesor José Benito Fornés y Vicedecano el profesor René Soler.

ACTO ACADEMICO EN CIENCIAS ECONOMICAS

Tuvo lugar, el 28 de abril, en la Facultad de Ciencias Económicas, un acto académico con la presencia del catedrático de la Universidad de Roma, profesor Beniamino Segr.e.

El distinguido visitante es una persona vastamente conocida en los medios científicos mundiales; dirige el Instituto matemático de la ciudad de Roma "Guido Castelnuovo" y se halla al frente de la "Accademia Nazionale dei Lincei"; es miembro además de la "Accademia dei Quiranta" y de otras instituciones científicas de su país y el extranjero.

Asistieron a la reunión, especialmente invitados, el rector de la Universidad Ingeniero Cortés Pla, el cónsul de Italia en Rosario, el agregado cultural de dicho país y representantes del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas y del Centro de Acción Latina.

Se inició el acto, con palabras de presentación a cargo del Decano de la Facultad, doctor Samuel Gorbán. Seguidamente el profesor B. Segre, hizo entrega al Ingeniero Edmundo Rofman —profesor de esa Facultad— del premio internacional y diploma de honor que el "Centro D'Azione Latina" de Roma le concedió por los trabajos científicos realizados en Italia. Agradeció el interesado, recordando a sus maestros que contribuyeron a su formación técnica, con sentidas palabras.

Finalmente, el profesor Beniamino Segre pronunció una conferencia sobre el tema "Orientación de la investigación científica en Italia".

CURSO SOBRE INSTRUMENTACION ELECTRICA EN LOS PROCESOS INDUSTRIALES

El 4 de mayo se inició en la Facultad de Ingeniería Química, bajo la dirección del Prof. Dr. Carlos Prelat, el curso sobre Instrumentación Eléctrica en los Procesos Industriales que ha organizado el Departamento de Química Industrial de dicha casa de estudios.

Este curso, organizado para el más alto nivel, permitirá tomar contacto con el más moderno instrumental, tanto el disponible en la Facultad como dispositivos y esquemas de los no disponibles, y tiene por finalidad adecuar al avance tecnológico los conocimientos que se imparten en la Facultad, dentro de la bien conocida disposición de la institución hacia la colaboración técnica con la industria.

Los temas a tratar durante el curso son:

- 1) Principales grupos de instrumentos utilizados en el análisis cuantitativo.
- 2) Fundamentación teórica de cada grupo (referencia a los fenómenos y a las leyes sobre las que se basan esos instrumentos).
- 3) Descripción del funcionamiento de distintos instrumentos: potenciómetros, conductímetros, titrimetros, polarógrafos, equipos de amperometría, coulombimetría y técnicas similares.
- 4) Precisión de los resultados obtenibles con cada uno y tipo de análisis que pueden realizar. Ejemplos de aplicación en distintos procesos industriales.

- 5) Los instrumentos de análisis estudiados como productores de señales para el control automático de procesos industriales.
- 6) Criterio de selección para la adquisición de equipos en función de las necesidades y la magnitud de cada industria, teniendo en cuenta los costos del equipo, la rapidez de ejecución de los análisis y la precisión exigida.

SEMINARIO SOBRE CONTROL AUTOMATICO

El profesor Victor Broida, oriundo de Francia y cuyo viaje a nuestro país ha sido auspiciado por el Consejo Nacional de Investigaciones, tendrá a su cargo un seminario sobre control automático aplicado a la industria química, el que se llevará a cabo en la Facultad de Ingeniería Química.

EL PROFESOR JOSEPH RAFFAELE EN CIENCIAS ECONOMICAS

Especialmente invitado por la Facultad de Ciencias Económicas Comerciales y Políticas de Rosario, el profesor Joseph Raffaele, dictó cursos de su especialidad a partir del mes de abril. Se concreta así, un pedido realizado ante la Comisión de Intercambio Educativo entre los Estados Unidos y la Argentina (Fulbroght Commission).

El distinguido visitante es profesor de Economía Política del Instituto Drexel de Tecnología de Filadelfia en los Estados Unidos.

El programa de cursos que se desarrolló fue dividido en: a) actividad para alumnos; b) actividad para docentes. Para los alumnos se dictó un curso sobre el tema "Trabajo y desarrollo económico" sobre la base del siguiente sumario:

- 1) La naturaleza del desarrollo económico.
- 2) Planeamiento laboral en el desarrollo económico.
- 3) El problema de la educación y el desarrollo económico.
- 4) Organización laboral y desarrollo económico.
- 5) Población y desarrollo económico.
- 6) Las implicaciones sociales del desarrollo acelerado.
- 7) Gobierno y desarrollo económico.
- 8) El desarrollo económico en regiones particulares.
- 9) El trabajo y el desarrollo económico en la Unión Soviética.
- 10) Sistemas emergentes de las relaciones industriales y el desarrollo económico.
- 11) La política de los Estados Unidos con el desarrollo económico.

Para personal docente especializado, se dictó un Seminario sobre el tema: "Determinación del grado de influencia de las decisiones que adoptan los distintos grupos sociales en el desarrollo de la comunidad de Rosario".

CICLO DE ACTUALIZACION PARA GRADUADOS EN INGENIERIA QUIMICA

En forma conjunta, la Facultad de Ingeniería Química y la Asociación Argentina de Ingenieros Químicos, han resuelto organizar un ciclo de actualización de conocimientos para graduados, en aspectos de la ciencia y de la tecnología, referido en especial a disciplinas básicas y tecnológicas consideradas fundamentales.

Dicho ciclo se desarrollará de acuerdo con el siguiente programa: año 1964 de abril a julio y de agosto a diciembre, Matemática; año 1965, de abril a julio, Termodinámica, y de agosto a diciembre, Físico-química; año 1966, de abril a julio, Procesos unitarios, y de agosto a diciembre, Operaciones unitarias.

El primer curso, correspondiente al presente año, de Matemática, tendrá una duración aproximada de 12 semanas, habiéndose iniciado el 23 de mayo. El mismo está a cargo del Ing. Armando Ottalagano.

CURSO DE METODOLOGIA Y TECNICA DE INVESTIGACION

El Instituto de Sociología de la Facultad de Filosofía y Letras ha organizado un curso tendiente a proporcionar ciertas ideas básicas acerca de los problemas fundamentales que enfrenta la metodología actual de las ciencias sociales, además de un panorama de los principales instrumentos metodológicos que maneja el científico social.

El curso que consta de 16 clases y se inició el 8 de mayo, plantea los temas centrales que configuran una visión sintética de la problemática metodológica en ciencias sociales, así como las etapas del diseño de la investigación y las técnicas de recolección de datos más usuales.

Tienen a su cargo el dictado de clases, entre otros, los profesores Jaime Bernstein, Héctor Bonaparte, Floreal Forni, César Vapñarsky, Daniel Wargner y Jorge García Bonza.

Este curso está dirigido a los alumnos y egresados de la Facultad, y dado los fines de capacitación perseguidos, se aceptarán alumnos y egresados de otras Facultades.

EL I SALON DE ARTES VISUALES DE OBRA SOCIAL

Como concreción de una interesante iniciativa de la Dirección de Obra Social, el 25 de abril quedó inaugurado en la sede del organismo, en la ciudad de Santa Fe, el "Primer Salón Anual de Artes Visuales", destinado a profesores, empleados y estudiantes de nuestra Universidad.

De acuerdo con el reglamento del mismo, este año el certamen estuvo dedicado a pintura y en él participaron 16 expositores, distribuidos en dos categorías: A) Para quienes tienen una labor artística realizada y hayan concurrido a salones oficiales; y B) Para quienes no hubieran participado en certámenes anteriores.

Los premios instituidos fueron acordados a las siguientes obras: *Categoría A.* Primer Premio Adquisición, a "Figura sobre fondo azul", de Oscar E. Luna; Segundo Premio Adquisición, a "Costerito", de Leonor M. Garbarino; Tercer Premio, a "Espera", de Oscar P. Núñez; Mención, a "Viejo Club", de Marcelo L. Lamouret. *Categoría B.* Primer premio Adquisición, a "Composición N° 3", de Ana María París; Segundo Premio Adquisición, a "Figuras al sol", de Miguel A. Ballesteros; Tercer Premio, a "Naturaleza", de Américo A. Tosello.

El Salón fue posteriormente expuesto en Rosario, en la Facultad de Ciencias Matemáticas, desde el 20 de junio..

JORNADAS DE HISTORIA DE LA ECONOMIA ARGENTINA EN LOS SIGLOS XVIII Y XIX

El Instituto de Investigaciones Históricas de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad del Litoral y el Instituto del Desarrollo Económico y Social, de Buenos Aires, han organizado en forma conjunta unas jornadas de trabajo y discusión entre economistas e historiadores acerca de la Economía argentina en los siglos XVIII y XIX. Las reuniones se celebrarán los días 15, 16, 17 y 18 del mes de septiembre del corriente año y tendrán las tres primeras lugar en Buenos Aires, en el local del Consejo Federal de Inversiones, y la última en Rosario en la Facultad de Filosofía y Letras.

La ponencia de la primera jornada estará a cargo del Prof. Tulio Halperin Donghi y versará sobre *Historia y economía*. Está prevista la intervención de los historiadores Prof. José Luis Romero y Sergio Bagú y de los economistas Aldo Ferrer y Guido di Tella, además de la del Prof. Ruggero Romano, de la Escuela de Altos Estudios de París.

La segunda jornada tratará de los *Métodos para la estimación del producto nacional y provincial en el siglo XIX* a cargo del economista Alberto Fracchia, del Banco Central, y de los historiadores de la Uni-

versidad del Litoral, Roberto Cortés Conde y Haydée Gorostegui de Torres.

El Sr. R. Romano presentará *Los aportes europeos a la estimación retrospectiva del producto nacional*.

La ponencia de la tercera jornada será redactada por los historiadores Nicolás Sánchez-Albornoz, de la U. del Litoral, y Ezequiel Gallo y por los economistas Oscar Altimir y Héctor Santamarina. El tema a tratar será: *Métodos para la estimación de los flujos interregionales a fines del siglo XVIII*.

La última jornada versará de *Demografía histórica*. Ponencia a cargo de Nicolás Sánchez-Albornoz y Susana Torrado. Seguirán comunicaciones de Beatriz Rasini y José Moreno sobre los censos de 1778 de Jujuy y Buenos Aires respectivamente, del Director del Instituto de Estudios Americanistas de Córdoba, Prof. Ceferino Garzón Maceda, acerca del censo de 1813 de Córdoba, de Susana Torrado sobre los censos nacionales y de Nicolás Sánchez-Albornoz sobre el movimiento de la población según las series de procedencia parroquial.